

Lettre d'un républicain Suisse à Émile Zola du 17 janvier 1898

Auteur(s) : X,

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[affaire Dreyfus](#)

Relations

Collection Suisse (Lettres en français à Émile Zola)

Ce document est en relation avec :

[Lettre d'un républicain à Émile Zola du 24 février 1898](#) □

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

Citer cette page

X, Lettre d'un républicain Suisse à Émile Zola du 17 janvier 1898, 1898-01-17

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 11/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/6990>

Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1898-01-17](#)

AdresseBâle

Description & Analyse

DescriptionLettre de soutien.

Information générales

Langue[Français](#)

CoteSUI REPUBLICAIN 1898_01_17

Éléments codicologiques Un bifeuillet original.

SourceCollection famille Émile-Zola

Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s)Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 19/08/2019 Dernière modification le 21/08/2020

Bâle 17 Janv. 1898

Monsieur E. Zola
Paris

Très honorable Monsieur,

Permettez à un inconnu de vous témoigner du courage que vous avez témoigné dans l'injuste affaire Dreyfus.

Vos romans sont beaux, mais plus belle a été votre conduite, et soyez persuadé Monsieur, que l'étranger vous admire comme une étoile au milieu du ciel obscur qui règne en France.

Toutes les sympathies sont pour votre cause juste, sauf celles de quelques bornés.

D

Je ne suis pas Juif, mais
ici il n'entre nictif ni
payer, ni l'armée française
et son honneur; il n'est
question que de la justice
ou de l'injustice française,
et si la dernière devait vaincre,
tout le crédit français serait
secoué et l'étranger serait
obligé de craindre le pire
dans un moment de trouble.

Je vous félicite de votre des-
cription dans le Roman;
la Débâcle^{elle} est plus fielle
que jamais, et vous voyez que
ce ne sont ni les Empereurs
ni les Rois qui sont les plus
coupables, mais bien cette
espèce de gens basses ou hautes,
mais toujours aveugles sous
titre de patriotisme, qui

a causé les débâcles passées
et qui causera celles de
l'avenir!

Agreez, Monsieur, l'assurance
de ma haute considération
Un républicain Suisse.